



ALSredactionSLO@lalsace.fr

Vendredi 16 juillet 2021 | 21

Trois Frontières

SOLDES
50%
SUR TOUT LE MAGASIN

Passion Brocante

M. Munch 07 71 56 72 19 - www.brocante-mulhouse.fr
11 av. Auguste Wicky, bât. annulaire 68100 Mulhouse

SÉRIE D'ÉTÉ : LE PATRIMOINE EN PLEIN AIR

Koetzingue, le petit Écomusée du Pays de Sierentz

Authenticité préservée et âme villageoise. C'est ainsi que l'historien Paul-Bernard Munch définit Koetzingue, au patrimoine encore remarquablement préservé. Petit tour du village pour débiter notre série sur nos propositions de balades patrimoniales.

C'est « un village attachant à plus d'un titre, avec une certaine authenticité, une âme. Il a su intégrer par étapes les habitants, avec des lotissements à taille humaine. » Beau préambule de l'historien Paul-Bernard Munch, qui nous emmène aujourd'hui dans les rues et ruelles de Koetzingue, à quelques kilomètres de Sierentz. Le village est traversé par le Saunrtz, qui prend sa source à Rantzwiller, et draine la vallée jusqu'à Sierentz - en amont de Waltenheim, il n'a pas assez de débit pour alimenter un moulin, c'est pour cela qu'on n'en trouve pas à Koetzingue.

Le presbytère au-dessus de la mairie

Nous vous proposons de démarquer notre balade devant la mairie. C'est un bâtiment qui a été construit en 1842. Sur son fronton, on peut encore lire, comme un peu partout, « mairie-école ». « Ce qui est remarquable, c'est que, contrairement à de nombreux villages de la région frontalière, ce bâtiment est toujours mairie et école. Il a conservé sa double vocation originelle ! »

Petit détail surprenant : ici, le presbytère domine la mairie, de façon ostensible. On peut assez facilement être tenté d'y voir un symbole politique... En tout cas c'est un très beau bâtiment du XVIII^e, presque un manoir. Koetzingue



Le Tiefend est unique dans le Sundgau : il s'agit d'un vaste espace circulaire préservé de toute urbanisation au cœur du village. C'est un havre de paix et de biodiversité. Photos L'Alsace/...-C.M.

était une commune qui assurait de riches revenus à la cure, y compris en vin, d'où la présence d'une belle cave voûtée, comme ailleurs dans le village - dès qu'il y a un linteau en berceau, c'est pour faire passer les tonneaux », indique Paul-Bernard Munch.

Changement d'armoiries

Restons encore un instant devant la mairie. L'historien nous fait remarquer que la commune est une des rares à avoir récemment changé ses armoiries. En effet, les deux « S » entrelacés pouvaient, de loin, rappeler la croix gammée... Im-

possible après 1945. Le symbole, qui en fait reprenait les anciennes armoiries des Herwart, banquiers autrichiens qui ont prêté de l'argent à Louis XIV, et seigneurs de Landser de la guerre de Trente Ans jusqu'à la Révolution, a donc été légèrement adapté.

De pierre et de bois

« Il y a ainsi pas mal de choses singulières à Koetzingue. Sans même parler de l'architecture », souligne Paul-Bernard Munch. Ainsi, plusieurs belles maisons en pierre se trouvent sur notre parcours. Dans la rue de la Liberté, on trouve

la maison Sutter, puis la maison Kessler, devenue le Dorfhus (lire ci-contre).

Koetzingue, c'est aussi la dualité entre la pierre, plus noble, plus chère, souvent choisie pour des maisons patriciennes, et le bois pour les maisons plus simples. Le village en conserve de nombreux exemplaires remarquables. Ainsi de la Stritmatter, toujours rue de la Liberté, « avec ces fausses solives sculptées sur le pignon, alors qu'elles sont en fait sur le mur gouttereau ! » Elle comporte aussi une belle galerie à encorbellement.

L'ensemble forme « l'Écomusée des Trois frontières », comme aime

à le nommer Paul-Bernard Munch. Et cela ne vaut pas que pour la rue de la Liberté, mais pour tout le village ! Ainsi de la rue du Stade, dont nous allons découvrir les premières maisons. Après deux mai-

sons à colombages aux numéros 3 et 5, voici encore une belle demeure de pierre, l'ancien restaurant Au Cheval blanc (maison Fuchs). Il conserve une belle porte d'entrée, avec un auvent et une main courante qui ont servi d'inspiration à la rénovation du Dorfhus.

Déambulons à présent dans la rue Principale qui nous permettra de rejoindre notre point de départ, la mairie-école. À l'angle avec la rue de la Liberté, voici une maison particulière, datée de 1883 : ancienne forge à Stetten, elle y a été démontée puis remontée à Koetzingue, en l'adaptant à l'angle de la rue.

Un peu plus loin, à main gauche en allant vers l'église, au numéro 13, une maison du XIX^e siècle a conservé « une belle porcherie avec un pignon large du XVII^e siècle, exemple unique par son originalité et le soin apporté à sa construction. » Remarquable ! Signalons encore, parmi les nombreuses jolies maisons, celle qui, au numéro 20, est l'ancienne demeure curiale, de la fin du XVII^e siècle. Elle fait face à l'église Saint-Léger, dont la construction a été achevée en 1862. Elle remplace un édifice plus petit, qui aurait été construit au XIV^e siècle. Et veille, depuis, sur Koetzingue.

Jean-Christophe MEYER avec Paul-Bernard MUNCH

PLUS WEB Voir notre diaporama sur www.dna.fr et www.lalsace.fr

Le Dorfhus et le Tiefend

« Au cœur du village se trouve un bâtiment emblématique de Koetzingue, le Dorfhus. C'était un bâtiment privé qui a peut-être servi de maison d'habitation, comme en témoigneraient les boules sur la façade, indique Paul-Bernard Munch. C'est en tout cas une des plus belles maisons du village, en pierre ». Les fenêtres Renaissance datent de 1975, mais la charpente est d'origine. L'auvent est accroché à la façade sur des corbeaux en pierre. Elle a été rachetée à la commune au décès de son dernier propriétaire pour en faire une maison pour tous, utilisée avec bonheur par les associations. À l'arrière, la salle des fêtes du village, la salle Kessler (en référence au nom du dernier propriétaire) est un modèle d'intégration dans l'environnement villageois. « C'est Marc Grodwohl qui en est à l'origine. Elle a été construite dans le respect du cadre existant, durant le premier chantier de jeunes des Maisons paysannes d'Alsace. »

Unique dans le Sundgau

C'est aussi depuis le Dorfhus qu'on peut aller se promener ou tout simplement admirer le Tiefend. Cet espace non bâti au cœur du village est unique dans le Sundgau. « Il a aussi été assez tôt protégé de toute urbanisation grâce à un maire, Jean-Louis Pfimlin, visionnaire dans la politique communale de préservation et de valorisation du patrimoine. C'est lui qui a été un des premiers à sensibiliser les habitants sur l'intérêt du Tiefend, avec la biodiversité qui s'y rapporte, vergers, prairies, potagers... », raconte Paul-Bernard Munch. C'est ce qui apporte au village une calme et une sérénité rares.



La maison Schneider, belle petite demeure à colombages à côté du Dorfhus, a été rachetée par la commune.



Une maison à colombages avec une galerie.

SOLDES
2^e DÉMARQUE*

GRASSLER
Chausseries
Homme • Femme • Enfant

17 rue Poincaré
Cernay
03 89 75 56 21

16 avenue de Bâle
Saint-Louis
03 89 67 10 16

* Selon stock disponible durant la période légale des soldes.



Le Dorfhus date de 1560. C'est une des rares et belles maisons en pierre du village. La salle Kessler a été conçue pour s'intégrer admirablement dans le bâti traditionnel.